
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2017/00046            DEL  21/11/2017 

 

OGGETTO :    LINEE D’INDIRIZZO MANIFESTAZIONI CULTURALI MUNICIPIO 2. 

MANIFESTAZIONI NATALIZIE 2017 . 

 

 

L’anno duemiladiciasette il giorno 21 del mese di novembre, alle ore 09:00 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 DAMMACCO AVV. ANDREA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 AMORUSO Sig. Nicola SI  11 PATRUNO Sig. Carlo NO 
2 CARONE Sig. Claudio SI  12 PUTIGNANO Sig. Giovanni NO 
3 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  13 RELLA Sig. Giuseppe SI 
4 DAMIANI Sig. Nicola SI  14 ROMITO Sig. Fabrizio SI 
5 DI PANTALEO Sig. Davide SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
6 LATERZA Sig.ra Stefania SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 
7 LISCO Sig. Giacinto SI  17 SCHIRONE Sig. Luigi NO 
8 MARI Sig. Luigi SI  18 SIMONE Sig.ra Alessandra 

Piergiovanna 
SI 

9 MIOLLA Sig. Giovanni SI  19 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 
10 NATALE Sig. Francesco NO  20 TROISI Sig. Luca SI 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 



 

Totale presenti: n. 16  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Francesco Natale Carlo Patruno Giovanni Putignano Luigi Schirone  

 



 



 

LINEE D’INDIRIZZO MANIFESTAZIONI CULTURALI MUNICIPIO 2. MANIFESTAZIONI 
NATALIZIE 2017. 
 
Il Presidente del Municipio 2 Avv. Andrea Dammacco, introduce il punto e dà la parola alla 
Cons. Salemmi, Presidente della Commissione Cultura  per relazionare.  
 
La Cons. Salemmi  sulla base dell’istruttoria condotta dalla Direzione del Municipio 2, 
riferisce: 
   
“I Municipi nell’ambito delle funzioni proprie, ai sensi dell’art. 53 del vigente regolamento 
sul decentramento, nei limiti dell’ambito territoriale di riferimento nel rispetto dei 
regolamenti e tenendo conto degli atti di programmazione comunale, ove esistenti 
deliberano anche in materia di: 
“Art. 53  
Funzioni proprie  
I Municipi esercitano funzioni proprie nelle seguenti materie, in quanto di rilevanza del 
Municipio e nei limiti dell’ambito territoriale di riferimento nel rispetto dei regolamenti e 
tenendo conto degli atti di programmazione comunale, ove esistenti.  
a) Attività culturali e ricreative:  
- istituzione e gestione delle biblioteche;  
- istituzione e gestione di centri socio-culturali;  
- programmazione, organizzazione e promozione di attività culturali, manifestazioni, 
spettacoli  
teatrali, musicali e cinematografici;  
- mostre di produzioni artigianali; 
...”. 
 
Il Consiglio Municipale anche sulla base dei lavori compiuti dalla III CCM è chiamato a 
individuare le linee d’indirizzo per l’organizzazione e programmazione di eventi e 
manifestazioni culturali per il periodo natalizio del corrente anno. 
 
Si ritiene, quindi, necessario dettare i principi da seguire nell’individuazione degli operatori 
economici (associazioni culturali, imprenditori, società ed istituzioni scolastiche), iscritti 
all’albo comunale di cui al regolamento per l’erogazione di contributi economici per attività 
culturali e di spettacolo (art. 4 deliberazione di Consiglio Comunale n° 92/2016), che 
potranno organizzare le attività ed eventi precisati nell’allegato prospetto redatto ed 
approvato dalla III CCP in data 14/11/2017 e 16/11/2017. 
 
 
Il Municipio 2 mette a disposizione la concessione di un contributo pari a €. 6.300,00, nel 
rispetto del "Regolamento per l'erogazione dei contributi per attività culturali e di 
spettacolo" , per la realizzazione di un progetto che comprenda le attività sotto elencate.  
 
 
Programmazione di attività culturali, di spettacolo e di intrattenimento da 
realizzare nel periodo delle festività Natalizie 2017.  
 
Le proposte riguardano manifestazioni, eventi e spettacoli di interesse civico, culturale, 
sociale e ricreativo che risultino interessanti e rilevanti sotto il profilo socio-culturale per 

http://www.comune.bari.it/pls/upload/docs/F1426553363/DCC-92_2016_reg_contributi_cultura.pdf
http://www.comune.bari.it/pls/upload/docs/F1426553363/DCC-92_2016_reg_contributi_cultura.pdf


 

tutta la comunità cittadina. La tipologia di manifestazione pubblica dovrà articolarsi in una 
serie di eventi attraenti e interessanti, caratterizzati dalla valenza spirituale e culturale del 
Natale. In particolare, per rendere più suggestiva e gioiosa l’atmosfera natalizia, si intende 
realizzare nel periodo dal 13 dicembre al 31 dicembre 2017 un programma di attività così 
come segue: 
 
A) Mercatino natalizio 
La realizzazione di un mercatino natalizio di artigianato ed enogastronomia tipica natalizia 
che risponda alle indicazione della Deliberazione di Giunta Comunale n. 595  del 
23/10/2014, con almeno n. 15 casette  mobili in legno ignifugo, così come definito 
nella planimetria allegata, di dimensione m 3x2 o 2x2 di cui almeno 5 adibite a vendita e 
somministrazione di prodotti enogastronomici. Lo stesso dovrà essere realizzato  in area 
dedicata (Parco 2 giugno) come da planimetria allegata). Il mercatino dovrà essere aperto 
al pubblico per almeno 16 giorni consecutivi a partire dal 13 dicembre 2017. Detto spazio 
dovrà essere adeguatamente illuminato e allestito con addobbi natalizi in modo da rendere 
l’atmosfera calda e festosa. Il luogo dovrà essere considerato un contenitore culturale 
dove si potranno svolgere anche performance di artisti di strada che potranno esibirsi a 
“cappello”. 
A richiesta dell’organizzatore, l’Amministrazione potrà valutare la possibilità di estendere la 
durata del mercatino fino al 6 gennaio 2018. 
La presenza del mercatino dovrà essere segnalata e pubblicizzata con appositi striscioni, 
banner e/o totem da posizionare in prossimità degli ingressi del Parco in modo da 
identificare e comunicare efficacemente la presenza del mercatino natalizio all’interno del 
Parco. 
 
B) Almeno n. 4 attività di animazione rivolte ai bambini: spettacolo teatrale di 
burattini, spettacolo di magia, ecc. 

Dette attività dovranno svolgersi all’interno del Parco di Largo 2 Giugno, dove verrà 

allestito il  Mercatino natalizio. Le giornate in cui dovranno tenersi dette iniziative dovranno 

essere  sabato 16, domenica 17, sabato 23 e venerdì 29 dicembre 2017, dalle ore 

10.00 alle ore 13.00. 
Altre eventuali date ed eventi, in aggiunta, potranno  essere proposte dal soggetto 
organizzatore e da intendersi come migliorative dell’offerta. 
 

C) Almeno n. 6 performance musicali “live” di gruppi musicali con esperienza 

nel campo artistico (cantanti, cover band).  

Dette attività dovranno svolgersi all’interno del Parco di Largo 2 Giugno, dove si svolgerà il 

Mercatino natalizio. Le giornate in cui dovranno svolgersi dette iniziative dovranno essere: 

venerdì 15, sabato 16, venerdì 22, sabato 23, venerdì 29 e sabato 30 dicembre 

2017, dalle ore 18.00 alle ore 20.00. Dovrà comunque essere assicurata la presenza di 

musicisti in grado di fornire una prestazione musicale appropriata al genere di evento e 

adeguata al periodo natalizio. 
 
Qualora le condizioni atmosferiche avverse non dovessero consentire il regolare 
svolgimento di spettacoli/attività/eventi/performance secondo il calendario definito, Il 
soggetto aggiudicatario dovrà impegnarsi e garantire il regolare svolgimento degli stessi in 
altra data utile da concordare e comunque entro e non oltre il 06/01/2018. 



 

 
Piano di Comunicazione 
L’aggiudicatario dovrà provvedere prima dell’apertura ufficiale del Mercatino alla 
realizzazione di un piano di comunicazione efficace attraverso i “social network” più 
utilizzati, dovrà realizzare, stampare e distribuire volantini (non meno di 1000) per le 
attività commerciali operanti nei pressi del Parco e nel territorio del Municipio 2. 
 
Tutti gli eventi verranno integrati nel cartellone delle attività natalizie del Comune di Bari. 
 

Pertanto, il soggetto aggiudicatario dovrà curare il coordinamento della parte 

espositivo/commerciale e della parte ludico/ricreativa nonché la comunicazione, comprese 

le fasi relative al montaggio, allestimento, disallestimento, vigilanza, e smontaggio 

dell’area interessata. 

 

La somma disponibile per la realizzazione delle iniziative natalizie innanzi previste 

ammonta a complessivi euro 6.300,00. 
 
 
EVIDENZIATO che con nota del 07/11/2017 n° 277490 è stato richiesto il parere di 
competenza al Settore Giardini ed al Comandante della Polizia Municipale per l’attività di 
cui sopra e i responsabili di dette strutture comunali hanno espresso il loro parere positivo 
rispettivamente con nota del 09/11/2017 n° 279616 e del 08/11/2017 n° 278637 (allegati 
agli atti dell’ufficio); 
 
DATO ATTO, inoltre, dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di 
conflitto di interesse.   
 
Per tutto quanto sopra, si rimette al Consiglio la proposta di che trattasi per le 
determinazioni da adottarsi in merito.” 
 
Aperta la discussione registrata a parte, intervengono i Cons. Carone, Colapietro, Salemmi, 
Carone, Colapietro, Lisco e Carone. 
 
Nel corso del dibattito alle ore 9,40 entra il Cons. Patruno (presenti 17/20) 
 
Chiusa la discussione il Presidente pone in votazione la proposta,   
  

 
IL CONSIGLIO MUNICIPALE     

 
UDITA e fatta propria la relazione della Cons. Salemmi e vista la proposta redatta 

dall’Ufficio;  

VISTI i pareri espressi dal Settore Giardini e dal Comandante della Polizia Municipale;  

VISTO il Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi;  



 

VISTO e RICHIAMATO il Regolamento Comunale per l'erogazione dei contributi per attività 

culturali e di spettacolo - deliberazione di Consiglio Comunale n° 92/2016; 

VISTO il D. Lgs. 267/2000;   

VISTA e fatta propria le linee d’indirizzo proposte dalla III CCPM del 14/11/2017 come da 
allegato che forma parte integrante e sostanziale del presente atto, con relativa 
planimetria tecnica riferita al mercatino natalizio in Parco 2 giugno; 
 
EVIDENZIATO che la direzione del municipio procederà con urgenza a pubblicare apposito 
avviso pubblico per l’individuazione del soggetto/i attuatori e preponenti le manifestazione 
da eligere a contributo, previa determinazione dirigenziale, impegno di spesa e seguendo 
la più celere procedura di evidenza pubblica possibile; 
 
PRESO ATTO  che sulla proposta di deliberazione di che trattasi, ai sensi degli artt. 49 e 
151 D.lgs. 267/2000, trattandosi di atti istruttori non provvedimentali non vanno espressi i 
pareri di cui all’art. 49 co 1 del D.lgs. 267/2000;   
 
con n. 14 voti favorevoli 
nessun contrario  
e n. 4 astenuti (Ruggiero – Mari – Carone e Simone) 
espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 
 
 

D E L I  B E R A   
 
 

1. APPROVARE,  per le motivazioni espresse in premessa e qui integralmente richiamate. 
le allegate indicazioni per le linee guida e d’indirizzo per le manifestazioni culturali per 
Natale 2017 e la planimetria tecnica del mercatino – allegati parte integrante del presente 
atto; 
 
2. DESTINARE le risorse finanziarie già previste nel capitolo n° 3971 per un totale di € 
6.300,00 tutte da destinare a trasferimenti per le manifestazioni culturali natalizie 2017 del 
Municipio 2;   
 
3. DARE ATTO dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di conflitto di 
interesse;   
 
4. DARE MANDATO alla Direzione del  Municipio 2 di procedere ad assumere tutti gli atti 
necessari ad individuare i soggetti attuatori delle iniziative individuate per tipologia e con 
procedure di evidenza pubblica con urgenza vista la ristrettezza dei tempi.   
  
 
Di seguito,  il Presidente  propone l’immediata esecutività del  presente provvedimento.   

 
IL CONSIGLIO   MUNICIPALE  

 
aderendo alla suddetta proposta,    



 

con voti unanimi, espressi per alzata di mano,   
 

D E L I B E R A 
 

RENDERE il presente provvedimento immediatamente eseguibile ai sensi  dell’art.  134 co. 
4 T.U.E.L. 18 agosto 2000, n. 267 
 

 
 

 

 



 

 

 

 

OGGETTO:  LINEE D’INDIRIZZO MANIFESTAZIONI CULTURALI MUNICIPIO 2. MANIFESTAZIONI NATALIZIE 

2017. 

 

  SCHEDA VOTANTI 
PROPOSTA 

 
     

DAMMACCO X 

 

AMORUSO X 

CARONE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

LATERZA X 

LISCO X 

MARI X 

MIOLLA X 

NATALE = 

PATRUNO X 

PUTIGNANO = 

RELLA X 

ROMITO X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SCHIRONE = 

SIMONE X 

TRAVERSA X 

TROISI X 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE  E  N. 17  CONSIGLIERI. 

 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

OGGETTO: LINEE D’INDIRIZZO MANIFESTAZIONI CULTURALI MUNICIPIO 2. MANIFESTAZIONI NATALIZIE 

2017. 

 

 

 

 

 

ESITO VOTAZIONE 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 

con n. 14 voti favorevoli  
nessun contrario 
e n. 4 astenuti (Ruggiero,  Mari, Carone e Simone) 
espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 
 

 
come da scheda votanti di cui sopra, 
 

APPROVA 



 

 

 

OGGETTO:  LINEE D’INDIRIZZO MANIFESTAZIONI CULTURALI MUNICIPIO 2. MANIFESTAZIONI NATALIZIE 

2017. 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 
IMMEDIATA ESEGUIBILITA’ 

 
     

DAMMACCO X 

 

AMORUSO X 

CARONE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

LATERZA X 

LISCO X 

MARI X 

MIOLLA X 

NATALE = 

PATRUNO X 

PUTIGNANO = 

RELLA X 

ROMITO X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SCHIRONE = 

SIMONE X 

TRAVERSA X 

TROISI X 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE  E  N. 17  CONSIGLIERI. 

 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

OGGETTO: LINEE D’INDIRIZZO MANIFESTAZIONI CULTURALI MUNICIPIO 2. MANIFESTAZIONI NATALIZIE 

2017. 

 

 

 

 

 

 

ESITO VOTAZIONE 

IMMEDIATA ESEGUIBILITA’ 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 
CON VOTI UNANIMI  espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 
 

 
come da scheda votanti di cui sopra, 
 

APPROVA 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 





Programmazione di attività culturali, di spettacolo e di intrattenimento da realizzare 

nel periodo delle festività Natalizie 2017.  

  

La III commissione c. p. del Municipio2  propone per il periodo delle festività natalizie 

2017 una serie di eventi e spettacoli culturali, sociale e ricreativi che risultino 

interessanti e rilevanti sotto il profilo socio-culturale per tutta la comunità cittadina. La 

tipologia di manifestazione pubblica dovrà articolarsi in una serie di eventi attraenti e 

interessanti, caratterizzati dalla valenza spirituale e culturale del Natale. In particolare, 

per rendere più suggestiva e gioiosa l’atmosfera natalizia, si intende realizzare nel 

periodo dall’ 13 dicembre 2017  al 29 dicembre 2017 un programma di attività così 

come descritto: 

  

  

a) Almeno n. 4 attività di animazione rivolte ai bambini: spettacolo teatrale di 

burattini, spettacolo di magia, ecc. 

Dette attività dovranno svolgersi all’interno del Parco di Largo 2 Giugno, dove verrà 

allestito il  Mercatino natalizio. Le giornate in cui dovranno tenersi dette iniziative 

dovranno essere  sabato 16, domenica 17, sabato 23 e venerdì 29 dicembre 

2017, dalle ore 10.00 alle ore 13.00. 

Altre eventuali date ed eventi, in aggiunta, potranno  essere proposte dal soggetto 

organizzatore e da intendersi come migliorative dell’offerta. 

 

  

b) Almeno n. 6 performance musicali “live” di gruppi musicali con esperienza nel 

campo artistico (cantanti, cover band).  

Dette attività dovranno svolgersi all’interno del Parco di Largo 2 Giugno, dove si 

svolgerà il Mercatino natalizio. Le giornate in cui dovranno svolgersi dette iniziative 

dovranno essere: venerdì 15, sabato 16, venerdì 22, sabato 23, venerdì 29 e sabato 

30 dicembre 2017, dalle ore 18.00 alle ore 20.00. Dovrà comunque essere assicurata 

la presenza di musicisti in grado di fornire una prestazione musicale appropriata al 

genere di evento e adeguata al periodo natalizio. 

 

Qualora le condizioni atmosferiche avverse non dovessero consentire il regolare 

svolgimento di spettacoli/attività/ eventi/ performance secondo il calendario definito, 

il soggetto aggiudicatario dovrà impegnarsi a garantire il regolare svolgimento degli 

stessi in altra data utile da concordare e comunque entro e non oltre il 06/01/2018. 

 

 

 Il soggetto aggiudicatario dovra’ curare la progettazione, la realizzazione e la 

gestione di un Mercatino natalizio di artigianato ed enogastronomia tipica natalizia 

che, con riferimento alle categorie merceologiche,  risponda alle indicazione della 

Deliberazione di Giunta Comunale n. 595  del 23/10/2014, con n. 15 casette  mobili 

in legno ignifugo (della  dimensione di mt 3x2 o 2x2), da posizionarsi in conformità 



alla planimetria allegata, delle quali almeno cinque adibite a vendita e 

somministrazione di prodotti enogastronomici. 

Lo stesso dovrà essere realizzato  in area dedicata nel Parco di Largo 2 Giugno,   

(come da planimetria allegata). Il mercatino dovrà essere aperto al pubblico per l’intero 

periodo delle attività programmate ovvero dall’ 13 dicembre 2017 al 29 dicembre 2017. 

L'area in cui si svolgerà il Mercatino natalizio dovrà essere adeguatamente illuminata 

e allestita con addobbi natalizi in modo da rendere l’atmosfera calda e festosa. Il luogo 

dovrà essere considerato un contenitore culturale dove si potranno svolgere anche 

performance di artisti di strada che potranno esibirsi “a cappello”. 

A richiesta dell'organizzatore, l’Amministrazione potrà valutare la possibilità 

di  estendere la durata del mercatino fino al 6 gennaio 2018.  

 

  

Piano di Comunicazione 

L’aggiudicatario dovrà provvedere, prima dell’apertura ufficiale del Mercatino, alla 

realizzazione di un piano di comunicazione efficace attraverso i “social network” più 

utilizzati,  dovrà realizzare, stampare volantini (non meno di 1000) e distribuirli presso 

le attività commerciali,  operanti nei pressi del Parco e nel territorio del Municipio 2. 

Tutti gli eventi verranno integrati nel cartellone unico delle attività natalizie del 

Comune di Bari. 

La presenza del mercatino dovrà essere segnalata e pubblicizzata con 

appositi striscioni, banner e/o Totem da posizionare in prossimità degli ingressi del 

Parco in modo da identificare e comunicare efficacemente la presenza del mercatino 

natalizio all’interno del parco. 

 

Pertanto, il soggetto aggiudicatario dovrà curare il coordinamento della parte 

espositivo/commerciale e della parte ludico/ricreativa nonché la comunicazione, 

comprese le fasi relative al montaggio, allestimento, disallestimento, vigilanza, e 

smontaggio dell’area interessata. 

 

La somma disponibile per la realizzazione delle iniziative natalizie innanzi previste 

ammonta a complessivi euro 6.300,00. 
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Quinto punto iscritto all'ordine del giorno: proposta di 

delibera avente ad oggetto “linee di indirizzo 

manifestazioni culturali municipio 2, manifestazioni 

natalizie 2017”. Relaziona il presidente della commissione 

cultura Salemmi. 

 

Consigliera Salemmi 

La terza commissione consiliare di questo municipio ha 

elaborato una serie di attività da proporre sul territorio 

per il periodo natalizio, in ottemperanza all’art. 53 

nell’ambito delle funzioni proprie del regolamento sul 

decentramento. Queste attività che sono caratterizzate da 

una serie di eventi con la valenza spirituale e culturale 

del Natale, dovranno svolgersi all’interno del Parco di 

Largo 2 Giugno, così come da planimetria allegata, quindi 

nella zona diciamo tra i due ingressi laterali, nel periodo 

che va dal 13 dicembre, giorno di Santa Lucia, al 29 

dicembre 2017, con la possibilità eventualmente di estendere 

alcune di queste attività fino, a richiesta anche 

dell’organizzatore, fino alla durata del 6 gennaio. 

Le attività saranno così articolate, ci saranno almeno 

quattro attività di animazione rivolte ai bambini e sono 

state queste attività, ripeto che hanno come premessa la 

valenza culturale e spirituale del Natale, dovranno 

svolgersi all’interno del parco di Largo 2 Giugno nelle 

giornate di sabato 16, domenica 17, sabato 23 e venerdì 29 

dicembre, dalle ore 10.00 alle ore 13.00, proprio perché 

sono rivolte ai bambini, ai più piccoli, e quindi alle loro 

famiglie, per cui abbiamo individuato delle giornate legate 

al fine settimana in cui non si frequenta la scuola ed è  

possibile, poiché il parco è altamente frequentato da 

bambini e famiglie, abbiamo individuato queste giornate, 

questi orari proprio affinchè possano fruire di questa 

attività.  

E poi almeno sei performance musicali live di gruppi 

musicali con esperienza nel campo artistico, quindi 

cantanti, cover band, sempre da svolgersi nel parco di Largo 

2 Giugno, dove si svolgerà un mercatino natalizio che poi 

andrò a descrivervi. Questo dovrà realizzarsi nelle giornate 

del 15 dicembre, sabato 16 dicembre, venerdì 22, sabato 23, 

venerdì 29 e sabato 30 dicembre dalle ore 18.00 alle ore 

20.00. Dovrà essere assicurata la presenza di musicisti in 

grado di fornire una prestazione musicale appropriata al 

genere di evento e adeguata al periodo natalizio. 

Questo perché diciamo è importante che le varie attività 

sposino proprio quello che è il tema del periodo, che è 

quello del Natale. Naturalmente qualora le condizioni 

atmosferiche avverse non dovessero consentire il regolare 

svolgimento delle attività programmate, è opportuno che il 

soggetto aggiudicatario si impegni a garantire il regolare 
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svolgimento anche in un’altra data da concordare che si 

possa, così come da regolamento, realizzare entro e non 

oltre il 6 gennaio del 2018. 

Inoltre questa serie di attività culturali che la 

commissione ha elaborato e che propone a questo Consiglio, 

dovrà svolgersi all’interno, come vi ho detto, del parco di 

Largo 2 Giugno, dove si chiede al soggetto aggiudicatario di 

curare anche la progettazione, la realizzazione e la 

gestione di un mercatino natalizio di artigianato ed 

enogastronomia tipica natalizia, che con riferimento alle 

categorie merceologiche rispondenti alla delibera di giunta 

comunale n. 595 del 23.10.2014, dovrà posizionare quindici 

casette mobili in legno ignifugo della dimensione di 3 x 2 e 

2 x 2, così come allegato in planimetria, questo perché, 

così come già da parere positivo ottenuto sia dalla 

ripartizione giardini che dalla polizia municipale, è 

rispettosa di quelle che sono le norme di sicurezza. Delle 

quindici casette in legno, almeno cinque dovranno essere 

adibite alla vendita e alla somministrazione dei prodotti 

enogastronomici. 

Il mercatino dovrà essere aperto al pubblico nel periodo in 

cui sono state programmate le attività ovvero dal 13 

dicembre al 29 dicembre, ripeto a richiesta 

dell’organizzatore l'amministrazione potrà valutare di 

estendere la durata del mercatino fino al 6 gennaio. L’area 

in cui si dovrà svolgere il mercatino natalizio dovrà essere 

adeguatamente illuminata e allestita con addobbi natalizi in 

modo da rendere l’atmosfera calda e festosa, e sempre 

all’interno dello stesso parco potranno anche svolgersi 

performance di artisti di strada che potranno esibirsi a 

cappello. 

Il piano di comunicazione dovrà provvedere l’aggiudicatario 

e dovrà realizzarsi un piano di comunicazione sicuramente 

attraverso i social network e poi si chiede di realizzare, 

stampare circa mille volantini da distribuire presso le 

attività commerciali del vicinato. Inoltre le attività 

promosse e approvate da questo Consiglio dovranno essere 

integrate in un cartellone unico delle attività natalizie 

del Comune di Bari. Inoltre chiediamo anche che la presenza 

del mercatino venga pubblicizzata con mezzi appositi in 

prossimità della realizzazione del mercatino, in modo da 

identificare e comunicare efficacemente la presenza 

all’interno del parco dello stesso mercatino.  

Il soggetto aggiudicatario dovrà curare il coordinamento 

della parte espositiva o commerciale e della parte ludico-

ricreativa, nonché la comunicazione, comprese le fasi 

relative al montaggio, allestimento, disallestimento, 

vigilanza e smontaggio dell’area interessata, per questo si 

mette a disposizione per la realizzazione di queste 

iniziative natalizie la cifra di 6.300 euro a disposizione 
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per questo tipo di attività, trasferimenti per 

manifestazioni culturali varie, parliamo di una spesa a 

contributo prevista dal capitolo di spesa 3971. 

 

Presidente 

Grazie consigliera Salemmi, dopo la relazione si apre la 

discussione. Però prima di aprire la discussione diamo atto 

che alle 09.40 è entrato il consigliere Patruno.  

Chi vuole intervenire? Il consigliere Carone. 

 

Consigliere Carone 

Con la delibera odierna la commissione cultura si appresta a 

votare l’ennesimo mercatino natalizio, anche se il buon 

proposito sarebbe stato che almeno quest’anno non si facesse 

orecchie da mercante ma che si ascoltassero e consultassero 

le associazioni coinvolte. Ma non sempre a Natale si riesce 

ad essere tutti più buoni. Difatti non c’è stata alcuna 

forma di confronto con le associazioni culturali del 

settore, evidentemente non si è interessati a farlo, come 

d’altronde si è verificato al Comune giorni fa.  

Ma tornando alla realtà che riguarda il municipio non posso 

esimermi dal ricordare che già in data 18 settembre 2014 il 

Movimento proponeva la realizzazione di un mercatino 

natalizio per promuovere l’artigianato locale e prodotti 

enogastronomici, invitando concretamente in commissione i 

rappresentanti di Confartigianato. Sono trascorsi tre Natale 

da allora e Natale, si sa, arriva ogni anno, gli stessi che 

ci sono voluti dopo altri mercatini natalizi poco fortunati, 

per dare un indirizzo più chiaro a questa iniziativa, come 

ad esempio il numero degli operatori dedicati alla vendita- 

degustazione, oltre ad altri aspetti riguardanti il piano 

comunicazione, una .. devo dire è stato fatto di concerto 

con la commissione, di cui bisogna darne atto. 

Tuttavia non si può tralasciare la malattia cronica che 

affligge questa commissione, in generale questo municipio, 

che è l’urgenza, trattandosi di un’esigenza che più volte si 

presenta anche nel corpo di questa delibera. È impensabile 

ridursi sempre all’ultimo giorno, con modifiche datate al 16 

novembre, non permettendo neanche ai colleghi delle altre 

commissioni di poter esaminare la proposta di delibera. 

Non di certo se la caverà meglio il vincitore del bando, che 

in pochi giorni dovrebbe occuparsi sia della fase 

organizzativa pubblicitaria che dell’aspetto artistico e 

culturale dell’evento. Mi spiace ricordare che per questi 

stessi motivi lo scorso anno il mercatino si è rivelato un 

autentico flop, cominciato addirittura senza che tutti gli 

operatori fossero presenti, e finito allo stesso modo. 

Ma, tornando ad oggi, se pur la commissione ha posticipato 

di pochi giorni l’inizio del mercatino in extremis, resta il 

fatto che ad ogni modo il Movimento 5 Stelle si astiene e 
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lascia il piacere a questa maggioranza di approvare delibere 

assolutamente non partecipate in fase di costruzione da 

nessun operatore, con tempi così ristretti da limitare e 

compromettere la buona riuscita dell’evento. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Carone. Vi sono ulteriori interventi? 

Consigliere Colapietro. 

 

Consigliere Colapietro 

In merito a questa proposta di delibera io voterò a favore, 

così come ho fatto in commissione, perché comunque è stato 

un lavoro di gruppo che ha visto anche il consigliere Carone 

partecipare con taluni suggerimenti che sono stati in parte 

anche accolti, dobbiamo dire, e quindi – in totale dice lui, 

okay totalmente accolti – per coerenza dobbiamo, devo votare 

in tal maniera.  

Alcune riflessioni però volevo farle, perché vorrei 

riallacciarmi al discorso delle manifestazioni natalizie, 

più che altro per fare una leggera polemica, anche se non è 

questo forse il luogo, con l'amministrazione centrale, in 

quanto ancora una volta noi ci prepariamo a svolgere le 

attività del municipio esclusivamente con le nostre misere 

risorse, quindi parliamo di seimila e rotti euro destinati 

per questa manifestazione, e siamo ancora una volta 

totalmente ignorati dal Comune che, così come ha fatto nel 

periodo estivo, svolge tutte le proprie attività del Natale 

entro il limite e il confine della ferrovia, quindi la casa 

di Babbo Natale viene allestita in piazza Umberto, il 

casette per il mercatino a Bari Vecchia mentre quelle nostre 

dobbiamo sempre mettere mano al portafoglio per tentare di 

allestire, gli spettacoli previsti dal Comune si svolgono 

sempre in centro, nel quartiere murattiano, e come al solito 

oltre la ferrovia c’è il deserto. Possiamo anche facilmente 

intuire che il municipio nostro non è il quartiere San Pio, 

con tutto il rispetto, cioè noi siamo immediatamente 

adiacenti, a ridosso del murattiano, Largo 2 Giugno dove si 

svolgerà la nostra iniziativa, se qualcuno parteciperà - 

come mi auguro – dista appena un chilometro e mezzo dalla 

stazione e da piazza Umberto, quindi vuol dire a piedi una 

passeggiata di un quarto d’ora. Perché non si riesce a 

pensare di creare un percorso che faccia sì, come avviene in 

altre città, chi va a vedere qualcosa in centro poi abbia un 

motivo di interesse per prolungare la passeggiata fino al 

Parco e vedere anche quello che realizziamo noi con il 

supporto del Comune? Abbiamo tre-quattro strade che 

collegano il quartiere con il murattiano che sono strade ad 

alta densità commerciale, non sono strade deserte, sono 

strade piene di attività commerciali che sicuramente 

potrebbero usufruire e avvantaggiarsi del passaggio di 
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qualche persona in più nel periodo natalizio, invece vedo 

che l'amministrazione è totalmente sorda ai nostri richiami, 

abbiamo anche provato in commissione a convocare qualche 

assessore per venirci ad illustrare cosa aveva in mente per 

il Natale e soprattutto per chiedere di avere noi un 

supporto in maniera concreta per le iniziative, ma 

nonostante telefonate e mail gli assessori non si sono visti 

in commissione, e devo dire che gran parte del ritardo con 

cui stiamo approvando oggi questa delibera è dovuto al fatto 

che ci eravamo illusi di avere un aiuto dall’assessorato 

competente e quindi aspettiamo, aspettiamo, aspettiamo, 

abbiamo avuto poi comunicazione soltanto quando abbiamo 

visto il bando del Comune pubblicato e abbiamo intuito che 

anche quest’anno si erano totalmente disinteressati del 

municipio 2. 

Quindi io sicuramente voterò a favore però, ripeto, voglio 

cogliere questa occasione per rimarcare che non possiamo 

continuare a svolgere tutte le nostre attività, in 

particolar modo quelle della nostra commissione, con 12.000 

euro all’anno, e con un disinteresse totale da parte degli 

assessori del Comune e delle ripartizioni, che non appaiono 

minimamente interessati a quello che noi tentiamo di 

svolgere con le nostre ripeto misere risorse, cioè leggiamo 

che addirittura l’assessorato sta cercando di fare miracoli 

di Natale per trovare uno sponsor privato che paghi un 

albero di Natale per municipio, cioè veramente siamo si può 

dire alle cozze, perché se un’amministrazione centrale non 

ha i fondi per mettere un albero di Natale con i propri 

soldi per ogni municipio, ma deve addirittura trovare uno 

sponsor privato che glielo paghi, veramente mi cadono le 

braccia, nonostante gli introiti, le tasse che paghiamo, 

perché poi devo dire che qualcuno a livello centrale ha 

ragione quando dice che i soldi dei cittadini devono 

rimanere, come si dice nella Regione, rimangano anche nel 

quartiere, allora se io pago delle tasse a Poggiofranco mi 

aspetto che a Poggiofranco, a Carrassi, a San Pasquale, ci 

sia un ritorno da parte del Comune, che utilizzino i soldi 

anche per fare qualcosa. Invece, ripeto, noi abbiamo 12 mila 

euro, finisce lì’, arrangiatevi, questo è quello che il 

Comune intende fare, poi altre iniziative a livello centrale 

hanno cinque volte quei fondi e vanno deserte, poi abbiamo 

lettere dagli assessori che ci chiedono collaborazione per 

tentare di risollevare le sorti ad esempio del cinema, delle 

manifestazioni fatte dall’assessorato alla cultura che hanno 

50-60 mila euro di budget e non hanno riscontro poi da parte 

dell’utenza.  

 

Presidente 

Grazie consigliere Colapietro. Vi sono ulteriori interventi? 

Salemmi. 
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Consigliera Salemmi 

Solo una precisazione al consigliere Carone, che so che ha 

partecipato attivamente ai lavori della commissione 

condividendo, diciamo almeno questo in teoria, le attività 

che abbiamo proposto e anche la realizzazione del mercatino 

che lui come ben sa in realtà vivrà di luce propria nel 

senso che chiediamo proprio al soggetto aggiudicatario che 

realizzerà le iniziative culturali, che sono funzione 

propria della nostra commissione, realizzerà poi all’interno 

il mercatino proprio per rendere l’area più vissuta, essendo 

anche all’aperto, dai cittadini. 

Le modifiche sostanziali che noi abbiamo apportato, come lei 

ben sa, ultimamente, il 16 novembre, fondamentalmente sono 

solo tecniche, ovvero date, date perché abbiamo dovuto 

adeguare, proprio per una questione di correttezza e di 

rispetto dei tempi, perché abbiamo fatto un calcolo 

matematico sui tempi di pubblicazione del bando, cioè i 

quindici giorni, abbiamo voluto rispettare questo e abbiamo 

pensato che era opportuno posticipare dall’8 dicembre 

l’apertura del mercatino e le attività, le iniziative 

culturali da realizzare, anziché dall’8, dal 13, cioè dal 

giorno di Santa Lucia, e quindi di conseguenza abbiamo 

dovuto modificare la nostra programmazione decidendo, 

scegliendo altre giornate in cui realizzare le attività.  

E poi piccole precisazioni quali quelle ad esempio del tema 

natalizio che dovrà essere un po’ il fil rouge di tutta 

l’attività e di tutto il periodo. Quindi solo queste sono 

sostanzialmente le modifiche da apportare, apportate.  

 

Presidente 

Grazie Salemmi, consigliere Carone e a seguire Colapietro. 

 

Consigliere Carone 

Ma io, presidente Salemmi, ribadisco che sono molto contento 

del lavoro fatto di concerto con la commissione, che ha 

visto davvero fare delle specifiche importanti che magari 

l’anno scorso hanno compromesso il buon andamento, appunto 

come detto prima, del mercatino. Però, detto questo, mi 

trovo a ribadire quello che è il concetto di urgenza, cioè 

facendo una modificai il 16 è chiaro che ci troviamo anche 

in Consiglio con le ultime modifiche fatte il 16, per una 

questione anche di mio pensiero, nel senso che l’anno scorso 

è successo più o meno con le stesse tempistiche, quindi più 

o meno, anche avendo prolungato di soli cinque giorni, lo 

dico per chi non lo sa, abbiamo prolungato, cioè abbiamo 

posticipato la data dell’evento di cinque giorni solamente 

dopo, però comunque ritengo questi tempi compromettenti per 

il buon andamento dell’evento. Però, ripeto, rimango 

contento perché la commissione ha fatto sicuramente dei 
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passi in avanti nella costruzione della delibera per quanto 

riguarda appunto come dicevo delle specifiche funzionali al 

buon andamento, però noi del Movimento 5 Stelle, vi spiego, 

non possiamo essere contenti di quello che è il lavoro anche 

nostro all’interno dell’intera commissione se poi tutto 

questo come ogni anno, e sappiamo tutti che il Natale arriva 

ogni anno, quel giorno, non è possibile che questo municipio 

arrivi sempre, come si dice a Bari, ‘ngann ‘ngann. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Carone. Consigliere Colapietro. 

 

Consigliere Colapietro 

Per chiudere, volevo anche sottolineare un aspetto 

importante di questa delibera che è quello di incentrare 

tutte le attività sul Parco di Largo 2 Giugno, anche perché 

è il primo tentativo che si fa di realizzare qualcosa 

all’interno del parco, perché negli anni passati abbiamo 

sempre avuto delle bancarelle più che altro, era un enorme 

telone all’esterno del parco, sulla complanare, quest’anno 

invece si tenta di portare all’interno qualcosa anche per 

ravvivare Largo 2 Giugno che è un altro luogo che purtroppo, 

a mio avviso, sta lentamente morendo giorno dopo giorno, non 

esiste più la recinzione del giardino, ormai si entra e si 

esce da qualsiasi lato, a qualsiasi orario, il bar è nelle 

condizioni in cui tutti sappiamo, da anni è pericoloso e sta 

per forse quasi per crollare, tentiamo per quindici giorni 

di riempire Largo 2 Giugno nella parte proprio centrale con 

mercatini, musica, in maniera tale da creare un maggiore 

afflusso ed anche qualche presenza in più, che sicuramente 

influisce anche sul fattore sicurezza, visto che si gira 

quasi nella penombra anche durante l’inverno, quando le 

giornate si accorciano. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Colapietro, vi sono ulteriori interventi? 

Lisco. 

 

Consigliere Lisco 

Abbiamo assistito, gentili consiglieri, presidente, 

direttore, signora Oreste, ad un intervento distruttivo e un 

intervento costruttivo, pur provenendo tutti e due dalla 

cosiddetta minoranza del Consiglio, però c’è chi ha lavorato 

e ha dato anche onore alle attività svolte, c’è chi invece è 

costretto, non si sa se per sua decisione, a fare degli 

interventi distruttivi. E non c’è cosa peggiore che non 

vedere riconosciuta l’attività svolta, l’impegno profuso. 

Voglio ricordare al consigliere del Movimento 5 Stelle che 

sa che ogni anno arriva il Natale, che prima di tale linee 

di indirizzo la commissione di cui lui fa parte ha lavorato 
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in maniera seria a creare una rete fra i teatri del 

municipio 2, questa cosa ha portato ovviamente ad allungare 

i tempi di lavoro e quindi subito dopo quella stessa 

commissione, che anch’essa sa quando è il Natale, ha 

affrontato le linee di indirizzo per la realizzazione del 

progetto natalizio. 

Se vedessimo le carte della commissione che lavora tutti i 

giorni seriamente e mai, “e mai”, ha trascorso più di tre 

minuti a dire amenità durante la commissione, vedremmo che 

la commissione dall’inizio dell’anno 2016 ad oggi ha 

prodotto attività, idee, noi non aggiustiamo – con tutto il 

rispetto per chi lo faccia – marciapiedi, noi dobbiamo 

produrre idee, produrre un’idea purtroppo porta via tanto 

tempo perché l’idea sia originale, sia efficace, e lo 

vediamo oggi perché abbiamo fatto un passo in avanti nel 

proporre il mercatino e proporre l’attività natalizia nel 

Parco 2 Giugno. Facciamo un passo da giganti, vorrei 

ricordarlo a tutti, perché il Parco 2 Giugno non è stato 

ancora utilizzato per questo tipo di attività, e come per la 

delibera precedente anche questa sarà propedeutica ad 

un’attività ancora più articolata per il prossimo anno e per 

le prossime consigliature.  

Cominciare un’attività natalizia nel Parco 2 Giugno è una 

cosa seria, potrà diventare veramente un luogo di attrazione 

non solo per i cittadini della città di Bari ma addirittura, 

volendo spostare la visione al di là del naso di ognuno di 

noi, addirittura per tutti i cittadini dell’area 

metropolitana, perché arrivando dalla periferia potranno 

parcheggiare al park & ride e venire a visitare il mercatino 

e le attività collaterali nell’interno del Parco 2 Giugno. 

Quindi se ritardi ci sono stati, semmai ci sono stati, non è 

sicuramente per inefficienza della commissione ma, come ha 

ribadito un altro consigliere componente della commissione 

cultura, perché abbiamo atteso aiuti che speravamo 

arrivassero dal Comune e dagli assessorati preposti, perché 

sappiamo benissimo che 12.300 euro, e nella fattispecie 

seimila e tre, sono veramente insufficienti per qualsiasi 

tipo di attività di una sola associazione, figuriamoci per 

un municipio che conta più di 100.000 abitanti. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Lisco. Carone.  

 

Consigliere Carone 

Rispondo con piacere alla fase iniziale del discorso del 

consigliere Lisco. Non esiste, io ribadisco ho ripreso 

durante il discorso il buon lavoro della commissione e i 

passi in avanti che si sono fatti, non dico assolutamente 

che la commissione ha fatto in modo di perdere tempo, io 

guardo ai fatti, magari potrei dire che per aspettare una 



Municipio 2 Picone-Poggiofranco-Carrassi-San Pasquale-Mungivacca   seduta del 21 novembre 2017 

 
 
Emme Effe Engineering srl - Bari   Pagina 10 

 

risposta dell’assessore, come è stato detto precedentemente 

dai miei colleghi, l'assessore Carla Palone, per sapere se 

potevamo avere questo vantaggio dati i soldi esigui che 

anche lei, consigliere Lisco, ha ricordato prima, avere una 

risposta magari per tempo prima ci avrebbe fatto guadagnare 

tempo, magari sarebbe stato anche positivo per noi. 

Poi l’opposizione non è distruttiva, l’opposizione serve, è 

utile e analizza quelli che sono i fatti, allora analizzare, 

io non sono un analista politico ma non volevo tornare sui 

precedenti fatti degli anni passati proprio per dire questo: 

l’unica cosa che magari ci è riuscita in tre anni e mezzo, 

non ricordo bene quanto sia passato, è stato l’evento dei 

teatri, non faccio come te – scusami consigliere Lisco – 

l’analista politico, ma io guardo il risultato. Il risultato 

è questo, e ribadisco che non do la colpa alla commissione, 

Natale arriva ogni anno, evidentemente ci si vuole o non si 

vuole, o involontariamente si fa in modo di mettersi nelle 

condizioni di realizzare cose in maniera imperfetta, e gli 

esempi - quindi di che cosa stiamo parlando? – ce li abbiamo 

concreti, ci sono post e articoli di giornale riguardanti 

anche il Movimento 5 Stelle che parlano pure del mercatino 

flop dell’anno scorso, che ribadisco è cominciato proprio 

per motivi d’urgenza senza tutti gli operatori mercatali 

all’interno del mercatino. Va bene, concludo qua. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Carone, vi sono ulteriori interventi? 

Nessuno, discussione chiusa. Poniamo in votazione la 

proposta di delibera avente ad oggetto “linee di indirizzo 

manifestazioni culturali municipio 2, manifestazioni 

natalizie 2017”. Chi è favorevole? Lisco, Traversa, Miolla, 

Patruno, Romito, Salemmi, Rella, Laterza, Damiani, Amoruso, 

il presidente, Di Pantaleo, Troisi, Colapietro. 

Chi è contrario? Nessuno. 

Chi si astiene? Ruggero, Mari, Carone, Simone.  

Quattordici favorevoli, quattro astenuti, la proposta di 

delibera è approvata. 

Mettiamo in votazione l’immediata eseguibilità della 

delibera, chi è favorevole? Lisco, Rella, Traversa, Miolla, 

Patruno, Romito, Salemmi, Laterza… Vi è unanimità? 

All'unanimità è approvata l’immediata eseguibilità della 

delibera. 

Non vi sono ulteriori punti iscritti all'ordine del giorno, 

il Consiglio è chiuso alle ore 10.10, grazie.  



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Andrea Dammacco 

 IL DIRIGENTE 

F.to Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

04/12/2017 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 04/12/2017 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 
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  Il Direttore di Municipio 
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